



COMITÉ CONTRA LA MANIPULACIÓN INFORMATIVA EN TVE

7º INFORME DEL COMITÉ ANTIMANIPULACION DE TVE

LA INFORMACIÓN EN VÍSPERAS DE PROCESOS ELECTORALES

El Comité anti-manipulación de los trabajadores de Radiotelevisión Española, ha acordado hacer un llamamiento a la neutralidad e independencia informativa de RTVE ante el proceso electoral en ciernes y reclama el cese de malas prácticas informativas presentes en las informaciones políticas que se emiten en los telediarios.

Desde este Comité se comprende y respeta la legítima propaganda electoral de cada formación política, pero también se recuerda que la propaganda no puede contaminar la información ni marcar el tono de las noticias.

El pasado lunes, 21 de abril, la segunda edición de telediario ofreció una amplia información sobre la reunión de la dirección nacional del Partido Popular que bien sirve de ejemplo a lo que denunciábamos en el párrafo anterior.

El texto tenía dos ejes maestros: Por una parte recogía con detalle y en positivo, las principales propuestas del Partido Popular y de otra, destacaba en negativo, la opinión que le merecían a este partido (P.P.) las actuaciones de Izquierda Unida y del PSOE.

La noticia se emitió como sigue:

REDACTORA “El Presidente del Gobierno ha destacado que el Partido Popular se presenta con el balance de siete años de gobierno que ahora van a mejorar con **propuestas concretas sobre creación de empleo, inversiones e infraestructuras.** **Algo que no pueden presentar ni Izquierda Unida ni el PSOE, unidos en coalición tras una pancarta sin contenidos**”.

AZNAR: “Que no es cosa de agitación, sino de tener ideas y que no es cosa de pancartas sino de proyectos y ahí unos vamos vestidos y otros van en pelota y eso es una diferencia muy importante”.

REDACTORA: Aznar ha explicado que frente al radicalismo de la oposición, ofrece moderación, libertad y progreso y frente a los experimentos, proyectos políticos estables

y claros para cada pueblo y para cada comunidad. El Presidente del Gobierno ha reiterado, con la guerra ya terminada, que España se ha mantenido del lado de los aliados, defendiendo la seguridad y en contra de los tiranos y la amenaza del terrorismo que tanto toca a nuestro país. Por eso le ha dicho a Arzallus que el terrorismo de ETA es el gran problema de España y que no pierda el norte y garantice además la libertad de los no nacionalistas”.

Hasta aquí el texto de la noticia. Ahora, algunos comentarios al respecto.

- La noticia atribuye al **PP**: proyectos, ideas, seguridad, lucha contra los tiranos y el terrorismo, moderación, libertad y progreso y a **Izquierda Unida y PSOE**: radicalismo, agitación, vacuidad de contenidos y agitación.
- Suponemos que todos los sustantivos y calificativos que aparecen, fueron pronunciados en la reunión de la dirección del PP, pero aún así nos parece denunciante su reproducción acrítica y el tono propagandista y seguidista de la información ofrecida en el telediario.
- Además, la experiencia demuestra que habitualmente, la redacción que se utiliza en las noticias relativas al Partido Popular o al Gobierno es muy diferente al tono de las que tienen que ver con los partidos de la oposición. En el primer caso, siempre se seleccionan los mensajes que más le benefician al PP o al gobierno. La pregunta es obvia: ¿Es esta la neutralidad exigible a un medio público?
- No es muy aventurado decir que todo apunta a un intento de cargar las tintas y echar el resto, antes de que la información se someta, por imperativo legal, a los controles de la Junta Electoral vigentes durante los periodos oficiales de campaña.

OTROS ASUNTOS

El Comité también quiere denunciar:

-TD 1- 19 de abril. Ese día unas “colas” de texto e imagen recuerdan el atentado que sufrió el 19 de abril de 1995, el ahora Presidente del Gobierno, José María Aznar. El texto destaca que “se libró milagrosamente gracias al blindaje de su automóvil. ETA intentó asesinar al Presidente del Partido Popular, haciendo explotar un coche bomba con 40 kilos de explosivos, a las 8 de la mañana a su paso por una calle cercana a su domicilio, etcétera.....”.

Con independencia de que no es práctica habitual recordar los aniversarios de los atentados que, como en este caso y felizmente, resultan fallidos, llama poderosamente la atención que puestos a recordar, el texto se olvide de la persona que por azar resultó gravemente herida y que falleció días más tarde.

- El sábado 19 de abril, los responsables del Telediario de Fin de Semana se negaron a emitir una crónica del corresponsal en Bagdad, Joan Marcet sobre la situación de los niños en un hospital de la ciudad. Alegaron que el montaje era “muy duro” y se le pidió una nueva versión más suave que el periodista envió el domingo para el TD-1. Tampoco se emitió.
- Ese mismo sábado se emitió una noticia sobre un tren de ayuda humanitaria que salía de Um Qasr hacia Basora (teóricamente, ya que sólo avanzó 20 kilómetros

y tuvo que volver). A media tarde se facilitaron estos datos a la enviada especial Leticia Ortiz para informarle del hecho y evitar posibles redundancias con su información. A pesar de ello, la enviada especial envió una crónica emitida el domingo a las tres, en la que hablaba del tren con ayuda humanitaria, pero sin contar que nunca llegó a su destino, debido a la inseguridad de la ruta. La crónica terminaba explicando que a pesar de la guerra “los niños iraquíes siempre sonríen”.

- La *entradilla* a la noticia que el pasado 10 de abril informaba sobre el paro de dos horas convocado por UGT, dio únicamente los índices de seguimiento del paro difundidos por el Gobierno (4,3 por ciento). *Casualmente*, se olvidaron de la otra fuente: el seguimiento del paro según las centrales sindicales. Todo un detalle.

Por último, este Comité quiere comunicar que ha acordado promover la puesta en marcha, en el menor plazo de tiempo posible, de los Consejos Informativos, una vieja aspiración de la gran mayoría de los trabajadores de RTVE.

Madrid, 24 de abril 2003